

La crise ukrainienne et le monde arabo-africain

L'invasion de l'Ukraine par l'armée russe du Président Poutine provoque une onde de choc qui n'est pas sans incidence dans le monde arabo-africain, et ce, dans plusieurs domaines.

Sur le plan économique, l'Ukraine et la Russie exportaient 95% de leur blé, via le Mer Noire, dont la moitié vers le monde arabe et plus particulièrement en Egypte.

L'arrêt de leurs exportations entraine localement une hausse vertigineuse des prix alimentaires de cette denrée de base du quotidien.

A défaut de subventions étatiques, cette situation n'est pas sans danger sur les équilibres sociaux et politiques des pays concernés.

Les turbulences sur l'évolution des prix du pétrole et du gaz sont une autre menace pour ceux qui en sont dépourvus.

A noter que cette situation de guerre est de nature a drastiquement tarir le tourisme russe qui est important, surtout dans les pays du golfe arabo-persique.

Sur le plan industriel, les nombreux clients de l'armement ou de la coopération russe se trouvent impactés par cette situation.

Après les échecs de l'intervention en Afghanistan, une nouvelle déconvenue militaire ternirait grandement son image d'armée moderne et conquérante.

Sur le plan diplomatique, l'intervention militaire russe en Ukraine n'est pas vraiment partout condamnée.

En effet, la Syrie, qui est redevable à la Russie pour son aide politique et militaire, a reconnu les républiques séparatistes de l'est ukrainien.

Quant à la Turquie du Président Erdogan, sa proximité avec l'Ukraine et sa position clé à la sortie de la Mer Noire permettant l'indispensable accès de la Méditerranée à la flotte russe, en fait un acteur incontournable d'une situation mouvante et dangereuse.

Malgré les répercussions économiques dues notamment aux incertitudes du marché des hydrocarbures, à la séance de l'ONU sur la condamnation de la Russie en Ukraine, 17 pays africains sur 35 se sont abstenus, montrant par là que le Président Poutine n'est pas totalement isolé dans cette partie du monde.

Indirectement, ils le rejoignent dans son opposition à cette Europe occidentale jugée arrogante et décadente sur les plans politiques, voire moraux.

François Besson Avril 2022